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 في وتهيج جوانحي تمل ذكراك زالت ما  الذي أنت إليك

الرواح. عا لم في أبي لك والتقا ن البداع روح نفسي

 حنا نك محيط في أسبح وأنا  الروح حبيبة أنت إليك

الحيا ة.  مصا عب بها  لواجه النبيلة عواطفك وأتشرب

وأبقا ك.  وعا فيتك صحتك الله أدام

 أهدي المنظوم السرة عقد إلى

 كا نوا وكيفما  كا نوا أيةنما  المراحل جميع في معلمي إلى

 أهدي

 وحشتي في إليهم آنس والذيةن دربي رفقا ء إلى

 أهدي أصدقا ئي

 أهدي ومعرفة علم طا لب كل وإلى با حث كل إلى
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ًا أمتن  العليم لله بعد ومن قبل من والثنا ء با لشكر كثير

البحث. هذا إكما ل على وأعا نني وفقني الذي الحكيم،

 المحا ضريةن السا تذة إلى وأكمله أجزله الشكر ثم

 الرشا د قسم الزراعة، كلية – السودان جا معة في ومسا عدوهم

الرشا د. قسم الزراعة كلية الخرطوم وجا معة

 أكون كيف منه تعلمت الذي المثا بر العا لم با لشكر أخص كما 

ًا  ًا متقن  د. وأبقا ك وعا فيتك صحتك الله أدام بحثي عمل لي ومجود

سعيد. محمد الله عوض

ًا  يةفوتني ول  الذيةن أولئك كل والتقديةر با لشكر أخص أن أيةض

الميدانية. للدراسة الموجهة الستبا نة عبر المقا بلة معهم أجريةت

 المسا عدة لي وقدم أعا نني من كل إلى موصول والشكر

ًا  فلهم والمعلومة الجزيةل.  الشكر جميع

  بخيت عثما ن
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البحث مستخلص
 وتبني نقل على تؤثر التي العوامل لتحديةد الدراسة هذه تهدف

 النبا تا ت بعض على وركزت الخرطوم بوليةة الزيةنة نبا تا ت إنتا ج تقا نا ت
 نبا تا ت بمجا ل البا حث تعلق دافعه البحث موضوع اختيا ر وكا ن المختا رة،

ًا  العشريةن حوالي منذ الزيةنة ًا  كا ن عندما  عا م  نبا تا ت لنتا ج ومما رسته يةا فع
الخا ص.  مشتله في الزيةنة

 وليةة في الزيةنة لنبا تا ت الراهن الوضع بدراسة تهتم الدراسة هذه
 هذا في والرشا ديةة العلمية البحا ث أن البا حث وجد ولقد الخرطوم،

موثقة.  غير فإنها  وجدت وإن منعدمة، تكون تكا د المجا ل
 نقل عمليا ت في المؤثرة العوامل دراسة على الدراسة ركزت

 هذه واستعرضت الخرطوم بوليةة الزيةنة نبا تا ت إنتا ج تقنيا ت وتبني
 التبني. بعمليا ت ارتبا طها  مدى يةقيس نهج تقنية) على (اقتصا ديةة، العوامل

 نبا تا ت إنتا ج تبني على المؤثرة العوامل عن الدراسة فروض اختبا ر ولجل
  فرد)25( المشا تل أصحا ب تضم  فرد50 من مكونة عينة اختيا ر تم الزيةنة

 فرد). 25( المنا زل وأصحا ب
 المحيطة القتصا ديةة العوامل أن البيا نا ت تحليل نتا ئج أوضحت لقد

 أصحا ب % من60 فقط أن تبين ولقد الزيةنة، نبا تا ت تبني على تؤثر با لفرد
 % يةما رسون40و أسا سي كعمل الزيةنة نبا تا ت إنتا ج يةما رسون المشا تل

 إنتا ج من الما دي العا ئد لتدنى ذلك يةعزى وربما  ثا نوي كعمل المشا تل إدارة
الزيةنة.  نبا تا ت

 الرشا ديةة الجها ت جا نب من قصور وجود الدراسة أوضحت وكذلك
 المشا تل لصحا ب الوسيطة والتقنيا ت المعلوما ت بنشر يةتعلق فيما 

 الخرطوم وليةة سكا ن حوجة الدراسة أثبتت وكذلك عا مة، والمواطنين
 المشا تل لصحا ب وتوصيلها  الوسيطة التقا نة ببث تتعلق إرشا ديةة لجهود

 الظروف تحت إنتا جها  يةمكن التي الصنا ف وخا صة المنا زل وحدائق
 أسما ء ومعرفة والتربية الرعا يةة وطرق الخرطوم، بوليةة السا ئدة المنا خية

 لصحا ب تملك وسيطة تقنية حزم إنتا ج بضرورة الدراسة النواع. وأوصت
 عا مة ثقا فة بنشر الدراسة أوصت وكذلك المنا زل وحدائق المشا تل

 مشا تل إنشا ء وكذلك الرشا ديةة، الوحدات بها  تقوم الزيةنة بنبا تا ت متعلقة
 المتعلقة الوسيطة التقنيا ت على العملي التدريةب أجل من نموذجية
الزيةنة.  بنبا تا ت
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Abstract

The study was conducted to investigate the development, transfer and 

adoption of floriculture technology in Khartoum state.

The focus was placed on selected floricultural plants and their associated 

technological practices.

Floriculture production in his own nursery and his extensive experience 

relating to the topic investigated in the thesis.  

This study considered the present situation for the floriculture at the 

Khartoum State. The researcher tried to remove the cover from the floriculture 

field as a field of the scientific research, and he was found that the scientific 

research in this field near to be un existed.

The research was focused on studding of the influence factors in 

development, transfer and adoption processes of the floricultural technology in the 

Khartoum state. 

This factors show (economical, environmental, technological) on approach 

measure the level of adoption processes affections. So the researcher chose some 

of this factors and use it in the field study (assumptions). The test was done to the 

individual samples (50), and classified to two equal half, one the nursery owners 

(25) and the second is house owners (25).

The results of the research were used to indicate the affection of the 

economical situation for the persons and the country as a whole, in the floriculture 

process adoption and the limited efforts from the extension authorities concern the 

spread information and intermediate technology transfer for the citizens. 

And it was clear that the weakness of the economical incomes from the 

adoption of the floricultural plants especially for the nursery owners, which lead 

those people search for additional jobs to raise their income. The study also prove 

the population needs in Khartoum state for extension efforts related to spread of 

intermediate technology and transfer it to nurseries owners and house gardens 

owners, specially what concerned with the ways of caring, breeding and the names 

of species. 
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